
Compte-rendu réunion mercredi 7 décembre 2016 

Animateurs bénévoles 

 

Présent.e.s : Florence Alicot, Julie Delforge, Céline Langlois, Alixe Poncelin, Séverin ?, Tristan Rechid, Fanny 

Larroque + Vincent Beillard et Fernand Karagiannis sur la 2ème partie 

Animation : Tristan Rechid, Fanny Larroque 

 

- Introduction et déroulé de la réunion par Fanny 

Suite à la mise en place d’animateurs référents des commissions, nous avons proposé cette rencontre,  enfin 

de faire un point sur le fonctionnement des animateurs référents et voir ensemble les nouvelles 

perspectives. La 2ème partie de la réunion sera consacrée à la préparation du bilan annuel de la mairie.  

Nous sommes étonnés du peu de retours sur cette réunion et du peu de personnes présentes, mais 

apparemment Fanny rencontre un problème avec le serveur Zimbra. Il est donc décidé de passer par mailpro 

pour éviter ce désagrément, et nous en sommes vraiment désolé ! 

Nous regardons ensemble la répartition des animateurs référents des commissions pour s’assurer que cela 

convienne à tout le monde. Toutes les commissions sont pourvues, mais il manque des « suppléants » sur les 

commissions : Environnement-Energie-Mobilité, Economie-Production Locale, Associations-Sports et Loisirs-

culture et Patrimoine. Merci de nous faire signe si cela vous intéresse.  

 

- Règles relationnelles par Tristan 

Elles sont affichées dans la salle et permettent de poser le cadre de la réunion, notamment en termes 

d’écoute, de prise de parole, de non jugement (on vous les enverra plus tard) Il est proposé aux animateurs 

qu’ils les utilisent lors des prochaines réunions qu’ils animent. Une manière de les faire vivre est de les lire 

avec l’ensemble des participants, puis de faire un tour de questions de clarification, puis d’objection et enfin 

une validation collective (cela prend environ 30min).  

 

- Bilan et perspectives par Tristan 

Objectif : retour d’expériences sur les dernières animations effectuées, lister les besoins, idées, propositions 

de chacun.e 

Méthode « les 6 chapeaux de BONO », voici le lien de la fiche technique : 

http://universite-du-nous.org/wp-content/uploads/2013/09/FICHE-6-CHAPEAUX-A4.pdf 

On consacre environ 5min par couleur, on partage toutes les idées en mode brainstorming : 

o Chapeau blanc : les faits (combien de réunions animées, sollicitations des élus, etc) 

o Chapeau jaune : Ce qui m’a plu, à garder 

o Chapeau noir : ce qui m’a gêné, à améliorer 

o Chapeau bleu : propositions, idées, perspectives  

o Chapeau violet : besoins, demandes, prochaines étapes concrètes 

o Chapeau rouge : les émotions qui émergent, point météo 

 

o Chapeau blanc : les faits  

 Peu de sollicitations de la part des élus sur cette 2ème année voire aucune (1 à 2 

animations de réunion par personne) 

 Des participants qui disent en avoir marre des mêmes méthodes 

 Des commissions qui se rencontrent sans animateurs (cf transparence-info) 

http://universite-du-nous.org/wp-content/uploads/2013/09/FICHE-6-CHAPEAUX-A4.pdf


 

o Chapeau noir : ce qui m’a gêné, à améliorer 

 Certains élus réticents quant à la présence d’animateurs, de méthodes 

 Des organisations de réunions au dernier moment 

 Pas de retours sur les animations par les élus ou les participants 

 Ordre du jour trop chargés, animateurs pris par le temps 

 Marre des méthodes avec des post-it 

 Problème d’isolement, de fluidité, de cohérence des animateurs 

 Manque de clarté sur les attentes des élus et sur la place des animateurs 

 Parfois difficile d’animer sans connaître les dossiers 

 Manque de clarté sur les besoins en animateurs 

 

o Chapeau jaune : Ce qui m’a plu, à garder 

 Des méthodes qui favorisent une expression libre, la parole tourne 

 Liens plus fluides entre élus et animateurs 

 Souvent il y a du temps de préparation avec les élus (déroulé, matos, etc) 

 Sans formation formelle, des animateurs ont pu trouver les outils nécessaires 

 Permet d’ouvrir des possibles, faire émerger des idées, richesse des méthodes 

 

o Chapeau bleu : propositions, idées, perspectives  

 Pour le bilan annuel : pourquoi pas faire un bilan sans perspectives et plus faire 

attention au temps imparti 

 Réfléchir à un cadre commun pour permettre aux élus d’être au clair avec les 

animateurs 

 Explorer d’autres outils, élaborer d’autres méthodes et déroulés 

 Sonder les élus sur leurs besoins en termes d’animation 

 Construire une proposition de travail animateurs / élus 

 Se retrouver entre animateurs, 1 ou 2 journée de formation 

 Définir des outils d’accompagnement des projets qui correspondent mieux au GAP 

 Poser le sens, l’intention de l’animation pour les élus, habitants, animateurs 

 

Retour sur la méthode : elle est très dynamique, permet de rassembler des personnes très différentes, elle 

change du méta-plan avec des post-it ! 

On peut adapter les questions de chaque chapeau en fonction de ce qu’on cherche à creuser  (ex : si c’est un 

bilan comme ici, ou un projet qui émerge, etc) 

 

- Préparation du bilan participatif du 29/01/2017 par Fanny 

Objectifs : préparer le bilan participatif de fin janvier 2017, aboutir à plusieurs scénarios de déroulés du bilan 

qui seront proposés aux élus et retravaillés avec les animateurs qui le souhaitent.  

Présentation du contexte : un dimanche après-midi, durant 1h30-2h max. L’idée est de faire un bilan de 

fonctionnement des modes de participation, notamment des commissions et  des GAP + voir les 

perspectives, propositions. Bilan de l’année 2016 et mi-mandat. Env 100 personnes attendues, la forme peut 

être différente que celle de l’année passée, tout est possible 

Méthode de la « boule de neige » : http://www.scoplepave.org/pour-discuter (une présentation de l’outil en 

milieu de page) 

http://www.scoplepave.org/pour-discuter


Chacun écrit seul ses idées et propositions concernant le bilan pendant 5 min, puis on se met à 2 et on affine 

une proposition commune pendant 10-15min. Puis à 4. On aura ainsi 2 à 3 scénarios. Affichage, mise en 

commun : puis on voit ce qu’on fait de tout ça.  

Alors là par manque de temps on est allés directement de l’étape seul.e en 2 groupes de 4.  

Voici ce qui en est ressorti : 

- Besoin d’un temps de retours, de propositions, mais aussi de la convivialité et une méthode sans 

post-it ! Envie de quelque chose de vivant et dynamique.  

- Une forme assez similaire à l’année passée : réaliser les bilans des commissions. Toutes les 

commissions en même temps, avec pourquoi pas la méthode des 6 chapeaux de Bono.  

OU :  

- Une forme qui décloisonne les commissions, qui ouvre à d’autres thématiques : 

o « Un world café » : plusieurs tables différentes thématiques (notamment sur les projets en 

cours, la participation à Saillans, etc). Les participants passent de table en table, sauf une 

personne qui fait le lien. Possibilité aussi d’une même question sur chaque table. C’est une 

méthode à la fois structurée et légère, qui permet pas mal de foisonnement, d’émulation 

(mais moins de profondeur).  

o « Un forum ouvert » : les sujets à traiter émergent directement des habitants, en début de 

bilan. Cela permet aux habitants de choisir les sujets qu’ils souhaitent traiter. 

- Proposition : garder la forme formelle de présentation des vœux du maire mais y apporter une 

touche plus vivante : pourquoi pas avec en démarrage du clown, ou du théâtre image.  

- Garder des panneaux explicatifs, diaporamas, mais en leur donnant un vrai temps (pas calé au 

moment de l’apéro) : pourquoi pas démarrer avec 30 min de lecture, et échanges informels. Ces 

panneaux explicatifs pourraient être diffusés dans l’espace public en amont (cf marché la semaine 

précédente). Idée aussi : « 1 news / 1 jour » par mail la semaine avant.  

- Pourquoi pas 2 séquences (type 14h et 15h30) pour permettre plus de souplesse et de traiter 

plusieurs sujets. A voir selon la méthode choisie. 

Décisions : 

- Fanny voit avec les élus quels sont leurs besoins sur le bilan : sont-ils prêts à effectuer le bilan des 

commissions thématique à un autre moment et se lancer dans un forum ouvert ou world café ? 

- Fanny envoie un mail par mailpro à tous les animateurs avec ce compte-rendu, une prochaine date 

de préparation (le mercredi 4 janvier de 18h30 à 20h30) et surtout un appel à animateurs : il en 

faudrait environ 10 pour le 29 janvier 2017.  

 


